

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12. —

Julian Velasco de Toledo DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes

Subscripción
Capital. 1,00 pta. mes.
Fuera 2,25 > trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

DESDE LA SIERRA. PRIMA HERMANA DE LA GRIPE

Dos defunciones

Hemos oído decir que la opinión de un titular competente sobre el diagnóstico de la enfermedad que tiene postradas a buen número de personas, es debido a ingrata compañía de un bacilo que guarda poca semejanza con el pífiano, según el nombre que le dió, si no recordamos mal un doctor alemán.

La táctica de tan mal huésped parece que es no poco complicada, pues una vez que se interna en cualquier organismo no muy fáciles las indagatorias para ver el sitio en que ha de localizarse, lo mismo elige su campo de Agramonte en la garganta, en el pulmón, en los intestinos, que en los riñones y el ligado, hasta hay versiones de que se aproxima con frecuencia al corazón, claro que estas son cábalas de personas legas en medicinas, pero los comentarios existen y van de boca en boca, en las calendas pueblerinas.

Si es debido a la presencia de este bacilo las alteraciones que sufren en su salud muchas gentes por estos pueblos, hay que añadir que se muestra muy tibio y benévolo con la infancia, pues la sujeta en cama unos días, pocos, dos o tres, quedándose como reliquia un estado afónico, que va desapareciendo sin cuidados; es más dura con los adultos, a los cuales aprieta en firme, hemos visto a un joven que lleva postrado en cama diez u once días, no tiene otra posición que la de cerebro, está inmóvil su cuerpo, a excepción de los brazos, cabeza y ojos, si no fuese por los movimientos de estas partes, dijérase que se trataba de algo inerte; bastante más temerario y brabucón con los de edad madura y sexagenarios, puesto que en este pueblo, entre ellos ha hecho sus dos víctimas, y aun está la pelota en el tejado, en si se conformará con las dos defunciones indicadas, porque hay atacados que ofrecen su estado mucha atención.

Tampoco en esta ocasión la vida lúbrica, saturada con los aires cargados de oxígeno son buen preservativo, ya que los pastores que en este medio se sientan buen número de estos moradores de las estepas y campos han sido de los primeros en pagar un tributo de su misión al andariego bacilo.

Y no sabemos qué sería mejor si que permanecieran en los sitios que en su ocupación se guarecen o que se encerraran en casas anti-higiénicas en que se confunden respiración y emanaciones del burro, la cabra, la oveja, el cerdo y la vaca, con las de las personas, por tener su algarabía muy cerca unos de otros.

Cada tres por dos, un cronista de las capitales rompe lenzas sobre la falta de salubridad que se observa en las llamadas casas de vecindad de los grandes centros urbanos, no se habla ni se escribe tanto sobre la poca higienización que hay en muchísimos pueblos rurales, pues como los montes van desapareciendo para queocon sus bocas abiertas de plantas, hojas y tallos se tragasen los nocivos microbios que deambulan errantes, puede decirse que al estado sanitario de los pueblos campesinos no le salva guarda los parapetos de la exuberante fauna y debiera atenderse a los algos más.

Pero la diferencia es palmaria entre los medios disponibles para auxiliar en los casos de urgencia a los pacientes de las ciudades y pueblos grandes y a los de las pequeñas localidades. Cuando en estos puntos se va por una persona por grave dolencia, ha de emprenderse para buscarle alivio y cortar el curso del padecimiento por man-

cipulo de Hipócrates, unas horas de espera, viene este señor, que en muchas ocasiones reside en pueblo diferente al doliente, le observa, receta para ver de que la salud del enfermo vuelva a su cauce normal, ¡ah! otra nueva espera en tanto que se va al pueblo en que está el boticario a por las drogas. ¿Es tan consecuenete la causa impulsora que ha alterado el funcionamiento regular de la vida individual, que espera?

Parécenos que estas peticiones no son de la categoría de las que en los más de los casos sean atendibles, y lo que se acrecienta es el dolor de los que rodean al enfermo y los padecimientos de éste. Esta es la realidad a la que en pueblos pequeños vivimos, hemos de rendirle pleitesía.

¿Quién se acuerda de las cuestiones sanitarias en los pueblos rurales? Si como ahora se presentan los momentos de apuros, se gime, se suspira, se lanzan dolorosas lamentaciones, pero a los cuatro días, quién se acuerda de lo que ha pasado, todo se echa al montón del olvido como los trapos viejos.

Isidoro Pardo. Masagosa.

De la Ventilla a Mangana

Coplejas.

Año nuevo, vida nueva, reza el clásico aforismo, otros veurán y en incendios continuaremos lo mismo.

El correo de la noche puntual llegó de Madrid. Era el día de Inocentes... por eso no lo creí.

Ya se charla de elecciones próximas de concejales, suben unos, bajan otros, no hallan remedio los males.

Una hoja en el almanaque que la de este año funesto; traje a Cierva y el desastre y nos lo deja de resto.

Quiso darme inocentada, pidiendo un duro Palomo, se lo di y se fue riendo... no notó que era de plomo.

Un año más, cielo santo, dice en el espejo Inés, treinta ya... mas en visita no pasa de veinte y tres.

Si tomas los granos de uva la última noche del año, cuida de no atragantarte que los granos hacen daño.

Con tantos días de Pascuas tongo la pluma embotada, la pascua, me hacen Las Pascuas, vaya semana pasada.

El Tío Corujo.

La nueva Junta de la Constancia

Cercano está el día, en que los socios fundadores de esta sociedad, decidirán las personas que hayan de ocupar los cargos vacantes. Ya se rumorean nombres y se anticipan candidaturas, posibles de triunfar. El Circulo atraviesa instantes económicos difíciles, seco el grifo necesario para la realización de las obras suspendidas ha algunos meses.

El presidente accidental, don Alfonso Merchante, significada personalidad conquense, no se arredró al verse inoperante en la obligación de presidencia de la sociedad y con persistente laboriosidad y minuciosa administración hizo frente a los compromisos contra-

obras que reclamaba la inclemencia del invierno. Ayer fuimos sorprendidos por la rápida instalación en el amplio salón de billar de dos mesas más, modernísimas, y completa reforma de las existentes, que buena falta hacía.

El señor Merchante, ha garantizado el pago que asciende a varios miles de pesetas. Es su decidido propósito comenzar en breve plazo las obras del salón de fiestas, tan necesario para las familias de los socios, privados de veladas y bailes y adquirir unos miles de volúmenes para la biblioteca de todas las ramas del saber. Durante su escasa actuación y con la reforma del reglamento, el número de aspirantes a socios fundadores excede de cincuenta, y los proyectos económicos en estudio para la total terminación del edificio, de seguir con el grifo seco, son de fácil realización.

¿No merece lo indiscretamente apuntado el agradecimiento de todos los socios, máxime pesterizando sus cuantiosas obligaciones políticas y privadas? El popular D. Alfonso cesará en breve de presidirnos y fuera el deseo de todos, que su sucesor no desvie estas iniciativas que tan necesarias nos son.

Incendio de maderas

A la una y treinta de la madrugada del 27, se declaró un incendio en una pila de madera, almacenada en la ladera de la loma de Nohales, propiedad de Lorenzo Castellanos Muñoz, vecino de esta capital, quemándose unos 25.000 pinos valorados en 30.000 pesetas, los cuales estaban aseguradas.

EN LA PRISIÓN PROVINCIAL

Con la brillantez que tienen todos los actos que se celebran en la Prisión Provincial desde que está al frente de ella el culto y competente funcionario D. Manuel Cidron, se ha verificado en la tarde del viernes último, los exámenes de los reclusos.

Presidió el acto el Ilmo. señor gobernador civil de la provincia y con él tomaron asiento en el estrado el teniente fiscal Sr. Recuerdo y los concejales señores Pinós y Torralba. Como principio el director Sr. Cidron, pronunció un elocuente discurso y después los reclusos demostraron en sus ejercicios los conocimientos adquiridos merced a la inteligente labor desarrollada por el laborioso maestro del Penal D. Alberto Escribano, distribuyéndose entre los examinados, premios en metálico de 50 pesetas donadas por el Ilustrísimo señor gobernador civil. También hizo otro donativo de 50 pesetas el venerable prelado de la Diócesis, otro de 75 el Excmo. señor Don José Cobo, y otro de 100, el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad. El Muy Ilustre señor Dean D. Eusebio Hernández Zazo, que no pudo asistir por estar enfermo, envió a los reclusos, como lo hace siempre en esta época, su correspondiente donativo.

Luego hicieron uso de la palabra los señores Torralba y Pinós y por último, el Ilmo. Señor Gobernador civil con sentidas y conmovedoras frases, que arrancaron el aplauso de la concurrencia, puso fin al acto, no sin antes elogiar cumplidamente al maestro Sr. Escribano y con todo encomio y entusiasmo la meritisima gestión del director del Establecimiento, a cuyas felicitaciones unimos también la nuestra sincera y cariñosa.

Un billete de 100

Ha sido detenida por la Guardia civil de Huete, la vecina de Caracilla Angela García García, de 27 años y casada, por haber sustraído de un arca de su vecino Santiago Elvir, un billete de 100 pesetas, de las cuales sólo le fueron

Un joven de 17 años se suicida

El dependiente de Comercio Marino Cañada Moya, de 17 años, natural de la Parrilla, puso fin a su vida, disparándose un tiro en la sien derecha, con una pistola automática «Vestas», que fue hallada debajo del cadáver del desgraciado joven.

Hasta ahora se desconocen las causas que motivaron tan trágica resolución.

EL INCENDIO EN CORREOS

Sobre las cuatro y media de la madrugada del miércoles, un inesperado tiroteo alarmó al durmiente vecindario de la calle de Calderón de la Barca, y aquí siguieron incesantes toques de silbatos de los serenos y el campaneo de Santiago. Un voraz incendio iniciado en la bohardilla de la Casa de Correos, puso tremendo pánico en las escasas personas que distinguieron las primeras llamaradas y en los vecinos de las casas lindantes, que seriamente amenazadas procedieron a desalojar sus viviendas.

El oficial de guardia D. Joaquín Velasco, con el ordenanza de servicio, el sereno Nicolás García y el cabo de serenos, rápidamente ascendieron a los pisos principal y segundos, ocupados por el jefe de Correos Sr. Cabezas, D. Jesús Torija y D. Miguel Najer, respectivamente, cuyas familias dolorosamente consternadas se refugiaron en varias casas de la vecindad.

El Sr. Cabezas, encontrándose gravemente enfermo, fué trasladado por aquéllos, al domicilio del médico señor Cañada, el cual le cedió su propio lecho y en él continuó.

El Sr. Velasco, seguidamente trasladó a su cercano domicilio todos los pliegos de valores, correspondencia, sacos de películas, así como la esposa e hijos del segundo jefe D. Jesús Torija.

Al poco tiempo se personaron en el lugar del suceso los oficiales del Cuerpo y carteros, la Guardia civil de ambos puestos, con todos sus jefes, el gobernador señor Camaña, el alcalde y varios concejales, el jefe de policía y el personal a sus órdenes, el arquitecto y numeroso público que presencio los rápidos trabajos de los bomberos para evitar la propagación del incendio, trabajando con eficaz laboriosidad todo el servicio de bomberos municipales que aun contando con deficientes medios para el mayor éxito de sus esfuerzos, redujeron en escaso tiempo la magnitud de la catástrofe.

Por si es verdad que el municipio tiene establecido un premio para estos casos, ahí van unos nombres: Bautista Verdú, Miguel Teruel, Honorio Flores, Manuel Carbonero, Santos González y Deogracias Carrascosa, los cuales pasaron una noche de prueba.

También no deben quedar sin su merecida recompensa, ganada justamente, el sereno Nicolás y el cabo, quienes en los primeros angustiosos momentos, pusieron fuera de peligro a los inquilinos del inmueble y avisaron con rapidez a las autoridades.

La casa, que ha sufrido pérdidas de consideración, es propiedad de una hermana de D. Pedro Serrano, estaba asegurada en la Unión y el Fénix. Al día siguiente quedó regularizado el servicio de Correos, y anoche llegaron dos inspectores del Cuerpo para determinar dónde se prestará en lo sucesivo, pues hasta la planta baja amenaza inminente peligro, para el público y el personal.

Numeroso público desfiló por el lugar del suceso, el cual fué animada «comidilla» local. Si el Municipio pusiera imprescindibles elementos de extinción, evitaría no poca intranquilidad a los vecinos. Los labores retu-

ner retén nocturno, ahorrando el tiempo de su busca, y dotados de buen mangaje, escalas y herramienta adecuada, se tendría alguna seguridad en su eficacia. Nuestra ciudad posee ya grandes edificios, para los cuales el actual servicio de incendios, resulta deficiente e inaprovechable.

Y no nos acordemos sólo de Santa Bárbara cuando truena, sino después también.

Al cerrar las Cortes

Se aplazó indefinidamente en la Cámara popular el debate sobre Marruecos, y los personajes graves y sedudos que integran el Consejo supremo de la nación, dieron también las últimas pinceladas y retoques al estupendo cuadro marroquí, que servirá de modelo y asombro a las generaciones presentes y venideras. Sólo Miguel de Cervantes Saavedra en su libro inmortal, recuerda otro de una similitud admirable, único tal vez que pueda parangonarse y rivalizar con el engendro de nuestros gobernantes. Es que en que dos instituciones genuinamente españolas, don Quijote y Sancho, confeccionaron el milagroso bálsamo de Fierabrás. Con otra pócima por el estilo, que nuestros taumaturgos han sabido preparar y administrar, se han cicatrizado en poco tiempo las heridas nacionales, quedando como si tal cosa, como si aquí no hubiera pasado nada, ya que los diez o doce mil españoles asesinados no volverán a su patria a pedir cuentas a nadie, dejando a lo sumo como recuerdo, el polvo fertilizante de sus huesos manifestado en el verjor y lozano de las chumberas rifeñas. ¡Paz a los muertos y misericordia, Señor, para España!

Con esta jaculatoria, cerramos las tristes páginas de la jornada africana, a la vez que los grandes templos de la representación nacional, suspenden sus taras parlamentarias, para que estas vacaciones puedan dedicarse nuestros prohombres a sus expansiones familiares y al descanso que han menester.

Mientras tanto, España entera se pregunta y echa el balance de la actuación del Gobierno al cerrar las Cortes, hallando una labor raquítica, estéril y anodina, concretando la transcendencia del más grande de los problemas nacionales a esos malabarismos oratorios, que si bien están vacíos de sustancia para fortalecer el espíritu patrio, aprovechan, no obstante, para hacer cartel y propaganda a los fines políticos que se persiguen, continuando y preparando de esta manera, la racla de infortunios y desventuras que más tarde o más temprano nos conducirán fatalmente a nuevos desastres sin remedio alguno. Culpas, responsabilidades, planes, ideas, todo ello no son más que ilusiones, juegos de palabras que se desvanecen sin dejar rastro como las películas de un cine. Aquí no hay más que política barata y huera; afán del mando por mandar y satisfacer egoísmos de personas y clases sin atender para nada los intereses generales de la masa común o del pueblo.

A. Cono.

UNA DIMISIÓN

Ha presentado su renuncia de vocal en la Junta de suscripción para socorrer a los soldados de Africa, el muy ilustre señor coronel gobernador militar D. Luis Valdés, no queriendo hacerse solidario de la renuncia de ésta a la compra de cañones ametralladoras acordada en la Asamblea últimamente celebrada.

TOMÁS SIERRA
Consul y Abogado
De 3 a 5

Desde Salvacañete

Si el amor a la Patria y el respeto al deber son las más altas y nobles virtudes que pueden galardonar al hombre, el ejemplar estímulo que ofrecen es su más razonado fruto, y la seguridad de una justa y relativa compensación, su más consecuenete y racional esperanza. De la misma suerte, el reconocimiento de aquellas dignas virtudes es su generoso homenaje que se les rinde, un merecido aplauso que se les tributa, y un apoyo espontáneo y cordial que se les presta. Tal sucede con un hijo querido de esta villa: Casimiro Garrido Martínez, cabo del primer Batallón Expedicionario del quinto Regimiento de Ingenieros Zapadores Minadores, que forma parte de nuestro brillante Ejército de operaciones en Africa, honra y gloria de nuestra muy querida y amada Patria. Apenas contaba 18 años de edad, llevado de su deseo de ser útil a su Patria, abandona su hogar, cariños y afectos paternales, y sin reparar en las muchas privaciones que se imponía, ingresa como voluntario en el Ejército. Su laboriosidad y conducta acrisolada e intachable, a los pocos meses de su ingreso en el expresado Cuerpo, lo eleva a la clase de cabo, habiéndole propuesto para su ascenso a sargento. Y últimamente ha vertido su sangre en el campo de batalla defendiendo el honor ultrajado de la madre Patria. ¡Llor a los valientes héroes que así se comportan!

La lacónica noticia que por encargo de S. M. el rey D. Alfonso XIII (q. D. g.), ha sido comunicada por telégrafo al padre de tan valeroso soldado, de haber sido herido de alguna gravedad en el combate sostenido con las hordas rifeñas el día 22 del actual, ha producido hondo pesar y general sentimiento en este vecindario. Todo él, sin distinción de clases, ha desfilado por su domicilio a testimoniar su sentimiento a sus familiares. Y estamos seguros de que todos sus paisanos anhelan y desean, como nosotros mismos, de que obtenga un pronto y total restablecimiento para que pueda en fecha no lejana disfrutar de la consiguiente licencia para que, al tenerlo entre nosotros, se le pueda rendir, ya que a ello se ha hecho acreedor, afectuoso y sincero homenaje de admiración, por su heroísmo, a la vez que demostrarle el acendrado cariño que le profesa el pueblo que le vio nacer.

EL CORRESPONSAL.

Si usted necesita impresos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

La conferencia de hoy en el Teatro Principal

Las sociedades católico-obreras de Nuestra Señora de las Angustias y de la Esperanza, celebran en el día de hoy, a las seis de la tarde, un acto de propaganda católico-social en el Teatro Principal.

Para este acto está invitado el joven propagandista católico don Gerardo Requejo Velarde, que llegará en el día de hoy.

El programa de la referida velada es el siguiente: te:

Bendición de las banderas de ambas sociedades por el Muy Ilustre señor provisor y vicario general del Obispado.

Sinfonía.
Poesía «A mi bandera», leída por la señorita Palomo, vicetesorera del Sindicato de nuestra Señora de las Angustias.

Trabajo en prosa leído por el señor Zanon, secretario de la Junta de la Esperanza.

Presentación del orador por la señora Garrote, presidenta del Sindicato.
Discurso de D. Gerardo Requejo.